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регинфорполитика в отношении местной прессы

Печатная периодика (и особенно — районная
пресса) стала сегодня заложницей трёх мифов. 

Миф № 1. Все давно уже ушли в цифру. 
Миф № 2. Бумагу теперь никто не читает. 
Миф № 3. Губернатору вполне достаточно стра�
нички в Инстаграме, чтобы получать обратную
связь от жителей региона.

Частично эти мифы (как любые мифы) имеют под
собой реальную основу, но только частично. Образ�
но говоря, в цифру все ушли внутри Садового коль�
ца. И то не все. На большей части России как не бы�
ло устойчивого интернета, так его и нет.
Бумагу люди хотят читать, только им этого делать
не дают. Почта России настолько задрала цены на
подписку, что они давно уже перепрыгнули через
психологически важный барьер в 500 рублей за пол�
года. При том, что большинство редакций свои це�
ны не поднимают и оставляют их на уровне 150—
200 рублей.
А розничную торговлю печатной продукцией поти�
хоньку выдавливают с рынка. Не везде. Но много
где.
Вот свежий пример. В Омске мэрия поставила но�
вые павильоны, 18—20 квадратных метров. Цена
аренды за квадратный метр в месяц — от 300 до
3000 рублей в зависимости от расположения. 
Проехался по городу: половина павильонов стоят
пустые, а половина торгуют шаурмой и иже с ней.
При этом точки общепита размещать в этих павиль�
онах нельзя, но по бумагам они проходят как кули�
нарии. Такие заоблачные арендные ставки тянут
только торговцы шаурмой. А омичи звонят в редак�
ции и спрашивают, где можно купить газету. А ни�
где. 
Замечу, что в Воронеже, например, цена квадратно�
го метра в таких же павильонах — 30 рублей. Про�

цветают. Постоянный поток покупателей. Поставил
этот вопрос перед губернатором Омской области
Александром Бурковым, — он пообещал разобрать�
ся с помощью документов, подготовленных регио�
нальным отделением СЖР.

По поводу Почты России. Кажется, у нас начался
диалог, которого никогда не было. После того, как
на первом заседании профильного Комитета Госду�
мы нового созыва председатель СЖР Владимир Со�
ловьёв весьма резко высказался в адрес подписки и
доставки, относительно новый директор Почты Рос�

Дождёмся оптимизации оптимизаторов
Хотелось начать заметку с фразы: «Печатная периодика переживает не лучшие времена».

Но уж слишком банально она звучит. Поэтому начну по5другому
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сии Максим Акимов откликнулся. Видимо, задело. 
На днях мы получили первые предложения от поч�
товиков. Не вдаваясь в детали, по выкладкам их эко�
номистов, некоторые меры помогут снизить цены
для конечного потребителя на 9—35 процентов. Но
это пока на бумаге. Надеюсь, наша встреча в бли�
жайшие неделю�две сдвинет дело с мёртвой точки.
А вот третий миф — пожалуй, самый опасный. Всё
чаще мы видим, что профильные департаменты
или управления начинают возглавлять бывшие пи1
арщики. Их в регионах так и называют — пиар�
щик/ца губернатора, чаще — пиарщица. Бывает, что
они ходят в статусе советника. 
Мы с вами прекрасно знаем, какая задача у пиарщи�
ка. Уговорить клиента разместить свой материал
там, где удобно пиарщику с наибольшей выгодой, а
не там, где он сработает для клиента. Плюс надо пе�
ренаправить денежные потоки в понятном пиарщи�
ку направлении. СММ�специалисты, IT�менедже�
ры, креаторы и проч. Их бы всех направить на стро�
ительство автотрассы Кисловодск — Сочи через го�
ры под чутким руководством прапорщиков ФСИН,
но они вместо этого заняты монетизацией пустоты.
Так вот. Пиарщик докладывает губернатору: вот
ваш Интстаграм, за месяц — 50 тысяч подписчиков.
И это правда. Только из них 49 тысяч ботов, а тыся�
ча — это областные и районные чиновники. И те�
перь, поскольку связь с населением уже почти обес�
печена, пора заняться оптимизацией расходов на
традиционные медиа. 
И пиарщицы/ки, ни черта не понимая в газетном
производстве и журналистской работе, начинают
создавать холдинги. Это модно и красиво — создать
холдинг.
Разумеется, есть положительные примеры объеди�
нения редакций под одной крышей. Но прошлый
год принёс нам совершенно скандальный пример из
Курганской области. Более 20 вполне успешных
районных газет лишили статуса юридических лиц и
загнали на правах филиалов в умирающий област�
ной издательский дом. 
Постановление губернатора было очень тихо подпи�
сано 30 декабря 20�го года, и нам всем стоило не�
имоверных усилий, чтобы хоть как�то минимизиро�
вать негативные последствия. Надо сказать, что и
редакторы проявили изрядную твёрдость, и регио�
нальное отделение СЖР под руководством Ирины

Борисовой показало необходимые организаторские
способности. И спасибо вице�губернатору Влади�
славу Кузнецову, который подключился, вник и сде�
лал, что мог.
Однако воплощавшие в жизнь постановление две
екатеринбургские пиарщицы, уже сбежавшие из
Кургана, были настолько не в теме, что не подумали
даже о таких «мелочах», как возникновение НДС у
организации с филиалами. На сайте СЖР размеща�
лось много материалов по этой теме, нет смысла всё
повторять заново. Но главное — как бы ни издева�
лись курганские чиновники над районками, одна из
них, «Куртамышская нива», получила в этом году
Премию Правительства России. Ещё одна, правда,
приостановила выпуск.
Именно курганская история и стала той каплей, что
переполнила чашу терпения журналистов. Надо
что�то делать с оптимизаторами. Лучше всего было
бы их самих, конечно, оптимизировать и отправить
на строительство автотрассы Кисловодск — Сочи
через горы с виадуками и тоннелями. Но сегодня
это невозможно, ибо слишком плотно уселись опти�
мизаторы в коридорах власти. Во время форума
СЖР «Вся Россия» в Сочи в сентябре прошлого го�
да более 120 журналистов (были и председатели ре�
гиональных отделений, и редакторы районных га�
зет) собрались в одном зале, чтобы обсудить, по�
нять, — как нам всем выживать в тяжёлую годину
оптимизаций. 

На мой взгляд, есть две основные, универсальные
рекомендации для руководителей регионов, кото�
рые ещё не «улучшили» функционирование печат�
ной периодики, а только собираются это делать.
Первая. Нельзя лишать газеты статуса юридиче1
ского лица. И вторая. Проводить реформы только
после обсуждения с профессионалами, с журна1
листским сообществом.
Хочется повторить здесь фразу, которую я сказал
минувшей весной в Кургане. Губернаторы приходят
и уходят, а газеты — остаются. То же самое касается
и «пиарщиц/ков губернаторов». Кто о них вспом�
нит? Да никто. А газеты уже по сто лет лежат в биб�
лиотеках, каждый может зайти, полистать и узнать
«первый вариант истории» — по меткому определе�
нию Мэлора Стуруа. 
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